
La comisión de Minería y
Energía de la Cámara de Diputa-
dos respaldó el proyecto de
transición energética. 

De forma unánime y con 11
votos a favor, la iniciativa sufrió
grandes cambios desde el inicio
de su tramitación en el Senado.
Hoy está enfocada en habilitar
un mayor avance del segmento
de la transmisión. 

Esta situación tomó mayor ce-
leridad con el escenario que en-
frentan regiones como Maule y
Ñuble, donde diversas indus-
trias han tenido complejidades
para conectarse a las redes, ante
la falta de infraestructura de
transmisión. Lo anterior, ade-
más, ralentiza el despliegue de
energía de origen renovable a lo
largo del país. 

En septiembre, el Coordina-
dor Eléctrico había advertido en
una carta al ministerio, sobre las
dificultades en materia de trans-
misión, con licitaciones que han
quedado desiertas o, incluso, con
decenas de obras abandonadas.

La propuesta apunta, entre
sus pilares, a desplegar las con-
diciones para que obras de
transmisión se desarrollen de
forma eficiente y no obstruir el
sector productivo, por ejemplo,
modificando los valores referen-
ciales de inversión de los pro-
yectos. 

Asimismo, contempla ajustes
a la reasignación de los ingresos
tarifarios, y se agiliza la realiza-
ción de obras de expansión de
ampliación y nuevas, que son
necesarias y urgentes para el sis-
tema eléctrico.

Aceleran trámite

Tal es la premura, que este
miércoles el Gobierno y los di-
putados acordaron retirar las in-
dicaciones que se habían pre-
sentado, para evitar que el pro-
yecto pasara a una comisión
mixta. En su primer trámite, el
proyecto se discutió durante 12
meses en la comisión de Minería
y Energía del Senado, y ante la
falta de consenso experimentó
profundos ajustes. 

“Hoy se aprobó un proyecto
que es sumamente importante
para el desarrollo energético de
nuestro país y que, por ejemplo,
corregirá el atraso de las obras
de transmisión en Ñuble, lo que
ha traído problemas en diversas
actividades de la región. Asimis-
mo, este proyecto, por medio de
incentivos, impulsará el almace-
namiento de energía, elemento
principal para avanzar en el pro-

ceso de transición energética”,
comentó el ministro de Energía,
Diego Pardow. 

El Gobierno se comprometió
a abordar las indicaciones pre-
sentadas por los diputados a tra-
vés de otras vías, las que apun-
tan a incorporar equidad territo-
rial o simplificar los mecanis-
mos con los que se realiza la
valoración de las obras de trans-
misión por efecto de los proce-
sos tarifarios. 

“Con esto se les libera el cami-
no a las empresas transmisoras,
para hacer lo que ellos saben ha-
cer, que es invertir, construir y
hacer la pega. El Gobierno, hay
que decirlo, también lo hizo
bien, se mostró diligente. Que-
dan algunos detalles, pero los
vamos a resolver en otras instan-
cias. Esperamos que este pro-
yecto libere todas las trabas, to-
dos los retrasos en licitaciones”,
comentó el presidente de la co-

misión de Minería y Energía,
Marco Sulantay. 

Plazos

Consultado al respecto, el di-
rector ejecutivo de la Asociación
de Transmisoras de Chile, Javier
Tapia, dijo estar “satisfecho” de
que se haya aprobado este pro-
yecto. Aseguró que “el proyecto
soluciona temas clave que per-
mitirán avanzar en las obras y
destrabar varios nudos existen-
tes actualmente. No obstante,
esperamos que no se pierda de
vista que aún persisten otras tra-
bas legales que deben ser supe-
radas prontamente”. 

Con todo, se espera que la ini-
ciativa sea votada por la sala de
la Cámara la semana subsi-
guiente, luego de la discusión
de la Ley de Presupuestos, y
que quede lista para ser pro-
mulgada.

En la Cámara de Diputados:

Comisión aprueba proyecto clave
para el desarrollo de líneas de
transmisión eléctrica 

TOMÁS VERGARA P. 

El Gobierno acordó con parlamentarios el retiro de indicaciones para acelerar la
tramitación de la iniciativa, que podría ser despachada en dos semanas.

Varias obras
de transmi-
sión han sido
abandonadas y
licitaciones
declaradas
desiertas, ante
falta de incenti-
vos para su
desarrollo. 
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Las empresas PMGD —mini-
plantas de generación de ener-
gía— han intensificado su oposi-
ción al proyecto de subsidios
eléctricos, que busca que este
sector financie una parte de la ex-
pansión del beneficio. En ese
marco, les encargaron a investi-
gadores de la Universidad Adol-
fo Ibáñez que determinen cuánto
sería el impacto en puestos de
trabajo si la iniciativa continúa y
se transforma en ley.

La tarea la solicitó la Asocia-
ción Chilena de Energía Solar
(Acesol), gremio que reúne a em-
presas fotovoltaicas y que con-
centra gran parte de los PMGD.
Se suma a otros encargos realiza-
dos por estas empresas, como el
estudio que analizó la bolsa
pyme, o aquel que alertó de im-
pacto en nuevas inversiones y en
el precio de la energía. 

“Se ha planteado, en general,
que la generación distribuida so-
lo tiene costos para el sistema.

Hay un costo evidente, que son
las compensaciones, pero los be-
neficios son mucho más difíciles
de cuantificar, porque hay que
hacer análisis profundos”, dice el
director ejecutivo de Acesol, Da-
río Morales. 

En el estudio se simulan diver-
sos escenarios. En el intermedio,
se proyectan que se dejarían de
crear más de 2.500 empleos al
año por la paralización de los de-
sarrollos en carpeta. Las regiones
desde Coquimbo al Maule serían
las más sensibles, pues concen-
tran el 76% de las oportunidades
laborales en el sector.

Asimismo, Morales plantea
que de acuerdo con una consulta
realizada al interior del gremio,
pesquisaron que existen inver-
siones en pausa por US$ 3.700
millones. La cifra podría crecer e
incluiría iniciativas de gran esca-
la, apunta. Estos proyectos se en-
contraban mayoritariamente en
etapas tempranas, como el due di-
ligence, y ahora esperan por defi-
niciones. 

Encargado por Acesol: 

PMGD presentan un
estudio para advertir un
impacto laboral por ley

En el marco de la discusión por el
proyecto de subsidios eléctricos.
T. VERGARA 

Acesol detectó entre sus socios que se han detenido inversiones en proyec-
tos por más de US$ 3.700 millones.
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Ajenas al nulo crecimiento
económico que el país registró
en septiembre, las empresas
Latam Airlines y Cencosud re-
gistraron utilidades en el ter-
cer trimestre.

Al dar a conocer sus resulta-
dos financieros, la aerolínea
detalló que registró una ga-
nancia neta de US$ 301 millo-
nes en el período, acumulando
US$ 705 millones en utilida-
des netas, entre enero y sep-
tiembre de 2024. 

En términos de ingresos
operacionales, Latam alcanzó
los US$ 3.300 millones, lo que
representa un aumento de

7,6% respecto del tercer tri-
mestre de 2023, explicó la fir-
ma en un comunicado.

En su caso, Cencosud S.A. re-
portó una utilidad neta de US$
95 millones en el tercer trimes-
tre, lo que implica un aumento
de 95,2%, en relación con igual
período del año anterior.

Según los datos proporcio-
nados por la compañía, los in-
gresos reportados llegaron a
$3.770.679 millones (US$
4.049 millones), un descenso
de 1,4% en comparación con
igual trimestre del 2023, expli-
cado por los ajustes exigidos
por la norma contable NIC 29
sobre hiperinflación de Ar-
gentina. 

En el tercer trimestre:

Latam Airlines y
Cencosud anotan
utilidades 

La aerolínea registró ganancia neta de
US$ 301 millones, mientras que el
retailer obtuvo US$ 95 millones.
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Los datos del sector público y
del privado dan cuenta de un
aumento explosivo en el uso de
licencias médicas, como tam-
bién de los costos asociados al
sistema de salud. Un análisis es-
tadístico de Cajas de Chile, in-
termediarios en este proceso,
reveló que la cantidad de licen-
cias aprobadas creció un 84%
entre 2015 y 2022, sin contar a
los trabajadores del sector pú-
blico, mientras que los días pa-
gados en permisos aumentaron
120% en el mismo lapso.

El gasto del sistema de salud
en el pago de licencias creció
131% en siete años, desde US$
1.591 millones en 2015 hasta
US$ 3.675 millones en 2022.

Respecto del origen de este
incremento, se observa que los
permisos por trastornos menta-
les concentraron un 42% del
gasto del sistema para 2022, lo
que equivale a un incremento
de 442% en el período analiza-
do. Caso similar fue el de las en-
fermedades osteomusculares,
que representaron un 17% del
total, con un alza de 213%.

Posibles causas y
abusos

De acuerdo con Tomás Cam-
pero, presidente del gremio de
las cajas de compensación, los
datos dan cuenta de que si bien
una de las causas radica en la
mayor prevalencia de las enfer-
medades que concentran el gas-
to, “también hay una serie de
prácticas asociadas a sectores

ha usado en forma mucho más
frecuente, sencillamente, por-
que a la gente le es fácil exten-
derla, y la persona se agarra un
fin de semana largo adicional.
También se utiliza cuando hay
inestabilidad laboral, porque es
un mecanismo de protección
del empleo”.

El estudio de Cajas de Chile,
en conjunto con el Instituto de
Políticas Públicas USS (Ipsuss),
también mide este factor. A tra-
vés de una encuesta online reali-
zada en junio a 1.196 personas,
detectó que un 41,4% asegura
conocer a un médico que entre-
gó licencias falsas, y un 52,4%
conoce a alguna persona que
solicitó una. El 55,6% cree que
hay abusos en el sistema (ver
infografía). 

Asimismo, se observa que la
evaluación del sistema es nega-
tiva para cerca de un 40% de los
encuestados, en aspectos como

la información disponible, la facili-
dad del trámite, los montos y días
involucrados. 

Propuestas e incentivos

El estudio conjunto también re-
cogió experiencias internacionales
en la materia, para buscar espacios
de mejora. Uno de los focos donde
se observa un “incentivo perverso”
está en el monto de las licencias,
que en Chile equivale al 100% del
ingreso laboral. También es así en
Nueva Zelandia, mientras Austra-
lia o Dinamarca presentan montos
fijos con tope, y otros como Fran-
cia, México, Países Bajos, Portugal
o Uruguay cubren una proporción
menor. Enrique Paris, exministro
de Salud y presidente de Ipsuss,
sostuvo que la sostenibilidad del
sistema es un tema urgente de en-
frentar, y para ello es relevante ob-
servar esta evidencia internacional. 

Asimismo, Campero opinó que
hay una brecha entre Chile y las
mejores prácticas internacionales,
por ejemplo, en cuanto a “número
de días, de tener guías médicas mu-
cho más claras para la extensión de
las licencias médicas, tener una
mayor supervisión y sobre todo un
mayor involucramiento de los em-
pleadores, asociado a mayor pre-
vención”.

Sánchez, por su lado, cree que las
sanciones hoy día representan un
foco de mejora. “El uso y abuso de
la licencia médica no está conside-
rado en Chile como una falta grave.
Está considerado como una falta le-
ve, es como pasarse la luz roja en la
esquina. Por lo tanto, desde esa
perspectiva, hay un alto nivel de
tolerancia al abuso de la licencia
médica. Un porcentaje muy alto de
la población señala y dice que el
uso de la licencia médica es una fal-
ta menor, no es algo importante”. 

económicos que tienen un ma-
yor número de licencias por tra-
bajador y también el mal uso
del instrumento”. Agregó que
el incremento en la solicitud de
permisos está “muy por sobre
índices comparables como, por
ejemplo, el crecimiento del nú-
mero de trabajadores, de los sa-
larios y de la cantidad de enfer-
medades”. 

Algo similar sostiene Héctor
Sánchez, director del Instituto
de Salud Pública UNAB, quien
cree que la mayor prevalencia
de ciertas enfermedades solo
explica una parte menor de este
incremento, que en mayor me-
dida responde al uso de licen-
cias como “recurso para resol-
ver otras carencias del sistema
de seguridad social”. A modo
de ejemplo, manifestó que “se
utilizan para extender, por
ejemplo, los períodos de pre y
posnatal. La licencia médica se

Sumó US$ 3.675 millones en 2022, según Cajas de Chile:

Gasto en licencias médicas del sector
privado más que se duplicó en cinco años 

Expertos advierten que el incremento responde a patologías más
frecuentes, pero también revelan un mal uso del instrumento. 

JOAQUÍN AGUILERA R. 

El Servicio de Evaluación Ambiental (SEA) declaró admisibles los
recursos de reclamación presentados por tres vecinos de Huechura-
ba, en contra de la Resolución de Calificación Ambiental (RCA)
obtenida por Amazon para su proyecto de data center en dicha
comuna, por US$ 205 millones. 

En sus reclamos, presentados a inicios de septiembre, los vecinos
solicitaron dejar sin efecto la RCA, argumentando que no se habrían
“considerado debidamente” las observaciones ciudadanas durante el
período de consulta. Plantearon que la iniciativa generaría, al me-
nos, un efecto adverso sobre los recursos naturales, así como tam-
bién la población.

PROYECTO EN HUECHURABA:

SEA admite a trámite
reclamos contra data
center de Amazon 
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